

しては、前回お集りの機会に、私から極く簡単にどういう計画で、従来どこの技術を、うまい機構で以て、最も能率的に機構で以て末端まで流して、そういうきさつを取つて今日に及んでおりますかを極く簡単に御説明いたしました。あります。が、更にやや詳しく従来の経過並びに今後の私共がこれに対し持つております計画について、主任の衛生課長が参つておりますので説明として頂くことにいたします。

○委員長(楠見義男君) それでは衛生課長から御説明頂きます。

○説明員(齋藤弘義君) 御説明申上げます。大体の骨子は、この提案理由に書いてある次官からお話をありました通りであります。が、「この経過を申上げますと、二十二年までは、いろいろの家畜伝染病予防法、畜牛結核予防法、それから馬の伝染性貧血に罹つた馬の殺処分に関する法律、その外奨励方面としましては、馬の生産率の増進の施設、牛の繁殖障害の除去施設、骨軟症の防止施設、こういいういろいろの種類の家畜衛生関係の施設があつたのであります。それでそのやり方としましては、いづれも専門的の學問技術を要するものであります。専任の技術員が、農林省、府県において、その仕事をやつております。それが二十二年になりましたとき、従来の未端機構に代えるべきかといふところが、非常に問題になつたわけあります。それで、たまく二十三年から始まりまして、畜産五ヶ年計画といふものが立てられまして、一定の計画の下に増産をやることになりまして、それに伴つてその未端機構の整備といふような意味で以て、この家畜体健衛生所になります以前の、いわゆる我々の申しております保健衛生施設といふものが、二十三年の予算で認められます。それが二十二年になりましたとき、従来の未端の、従来やつておられたところが一応なくなつたわけであります。それに対して、我々の団体の補助がなくなりまして、そういう法律に決められました、あるいは農林省の国家方策として奨励しております家畜衛生業務を、うまく

やりますためには、どうしても専門的な機構で以て末端まで流して、そういうの最後のところが、終戦後になりましたとき、非常に混乱に陥つてしまつたのであります。従来農業会であるとかして頂くことになります。

○委員長(楠見義男君) それでは衛生課長から御説明頂きます。

○説明員(齋藤弘義君) 御説明申上げます。大体の骨子は、この提案理由に書いてある次官からお話をありました通りであります。が、「この経過を申上げますと、二十二年までは、いろいろの家畜伝染病予防法、畜牛結核予防法、それから馬の伝染性貧血に罹つた馬の殺処分に関する法律、その外奨励方面としましては、馬の生産率の増進の施設、牛の繁殖障害の除去施設、骨軟症の防止施設、こういいういろいろの種類の家畜衛生関係の施設があつたのであります。それでそのやり方としましては、いづれも専門的の學問技術を要するものであります。専任の技術員が、農林省、府県において、その仕事をやつております。それが二十二年になりましたとき、従来の未端機構に代えるべきかといふところが、非常に問題になつたわけであります。それで、たまく二十三年から始まりまして、畜産五ヶ年計画といふものが立てられまして、一定の計画の下に増産をやることになりまして、それに伴つてその未端機構の整備といふような意味で以て、この家畜体健衛生所になります以前の、いわゆる我々の申しております保健衛生施設といふものが、二十三年の予算で認められます。それが二十二年になりましたとき、従来の未端の、従来やつておられたところが一応なくなつたわけであります。それに対して、我々の団体の補助がなくなりまして、そういう法律に決められました、あるいは農林省の国家方策として奨励しておられます家畜衛生業務を、うまく

あります。滋賀県地方の食はず病と称する、まだほつきりその原因も究明せられておりませんけれども、そういうような病気類であるとか、或いは梁川病、或いは母宿病、そういうようなものをやりまして、急速にすぐできるものはその場で見当をつけまして、その結果処置をする。それから尚もう一つ重要なことは、その只今申上げましたような、その下の管内と申しますか、その下でいるべくと技術員が、団体の技術員もありますし、個人的に開業している獣医師もございます。或いは町村の技術員もありますけれども、そういう方々が、その専門業務をするに際しまして、我々のような専門的業務になりますと、どうしても多少の設備が必要るわけであります。全然町村だけではつきりと擱めない場合が多いのです。例えは顕微鏡を見る必要がありましようし、或いは検便とか、そういうものもしなければなりません。或いは血液の検査をしなければなりません。或いは細菌の培養もしなければならん。そういうような場合に、そういうものがあれば、一日でも二日でも早くその病気の診断ができるわけになります。が不幸にして現在の日本の開業獣医師の大体の多くの基準としまして行くか、利用した結果現場でできな場合には、遠くの県庁の所在地の研究所とか、或いは農林省の家畜衛生試験所とか、動植物検疫所とか、或いは

まして設置の要望が多いのであります。来年八十ヶ所ということを予告しましたにも拘らず、百四、五十の要望が出ております。我々の方といたしましては、できるだけ早くこういうような機構を完備しまして、完全な衛生関係の技術のサービスを提供したいのです。ですが、何分予算その他の関係で縛られまして、一応毎年八十ヶ所ずつの増設ということに決まっているわけであります。この施設に対しましては、二十三年から予算が決まりまして、その施設設備費と、それからその後の入件費一人の半額を予算の範囲内で助成することになります。この経費の内訳は差上げております。資料の十二表に詳しい金額が出ております。

は非常に薄らいでいるものが多いと感
います。それでどうしても國の方でこ
ういう施設を作るとなれば、人件費の
分はどうでもいいですが、施設に対する
助成をもう少し出すようにすること
が非常に大切なことだと思うが予算の
関係があるというお話をですが、それは
考え方や、やりようによつてはそう含
むところはないと思いますが……
○政府委員(山根東明君) 先程衛生課
長からももよつと御説明いたしました
ように、施設が二十三年度から開始さ
れたわけであります。
初年度は新らしい最初の試みでもあ
りましたし、必ずしも私共の計画全部
が、府県において受け入れたいという希
望とは必ずしも一致しなかつた面があ
りまして、府県側におけるこの施設の
認識も足りなかつた点もあると思うの
であります。が、或る県では、自分の県
では今年はこれはどうも設置するわけ
には行かないというように、こちらの
示した計画を返して来たような眞も実
情であります。そこで来年度におきま
して、もやはりすでに各府県から公
式、非公式に相当な希望が参つてゐる
わけであります。これを配置いたし
ます場合には、お話をのように偏つてこ
れを分布するといふようなことでない
よろしく、そのためにはそれべの県の
畜産振興計画、その本となつております
す家畜の現在頭数、或いは飼養農家の
数と、こういうようなものを基礎とい

たしまして、私共といだしましては各府県の非常な熱望の中にも、若干の熱心さのありましたものはござりますけれども、府県の五ヶ年計画に即応した計画で本省の方では計画を立てまして、それで以て非常に要望の強い県にはまあ遺憾ながら待つて貰う。ゆくゆく特定な県で設置ができるなかつたような場合がありまして、余裕ができましたような場合に、そちらの要望の程度に応じて優先的に回して行くということでおりますので、この施設の普及状況は、御心配になりますように、特定の地点にだけやつているということは、今までのことろそういう事情にはなつております。

それから価格の値下りにつきましては、これは私共が今日一番頭を悩ましておる問題でありますて、まあ一時の非情な好景気が、これは必ずしも正常なものでなかつたことは、岡村委員もお認めになつておつたようであります

が、今日急転直下値下りが招来いたしましたので、これに対しましては、私共も勿論かねてからこういう事態に対しましてはいろいろ対策について苦心はいたしておつたのであります、現実にこういう事態が発生いたしまして、今後私共の一つの大きな課題として家畜並びに畜生物の消費の面について、私共は対策を十分考えて行きたいつもりであります。更に現在の予算が施設費等において少し低過ぎはしないか、こういうお話をございますが、実はこの点は予算書を御覧になればお分りになりますように、一ヶ月当たりの単価は非常に少いのであります。これだけのことと決して十分の施設は今日なか／＼でき得ないだらうと

いう意味で、この予算の増額については極力大蔵省と折衝を続けたのであります。が、予算の関係上一応こういふことになつたのであります。ただここで御参考までに申上げて置きたいことは、この保健所に、これは別の法律で又御審議願うと思うのであります。が、人工受精の施設をこれを大体において併置する計画でございまして、この方の経費もこれも極く少額ではございますけれども、施設費、人件費がこれに見積られております。この両者を合せまして一応保険衛生所、更に人工受精施設だとう看板に必ずしも十分なきわしいとは申上げかねますが、この二つの経費を合せて用いますならば、不完全ではありますけれども、一応の支障ない程度の設備ができるのではないかと、かように考えております。尙予算の増額につきましては私共も引続いて、明年度予算はこういうことでありますけれども、今後機会がありますれば、この施設を立派にするための予算の増額については努力をいたしたい、かように考えております。

申入れる。そこで初めて畜産の仕事をおこなうことができると思うが、どうなんですか。
○政府委員(山根東明君) 実は今日までの行き方としましては、私共の方でござる。それくの県に二ヶ所なり三ヶ所といふやうなこと、その二ヶ所の具体的な設置個所につきましては、県に一任しておりますよろしい状況であります。県側から先程申しましたように評判がいいのですから、県内で引張り風になります。して、なかへ県では決めかねる、いろいろ候補地があるが、どちらがいいだらうという御相談を県から受ける場合もありますけれども、こういふような場合も私共の方で、今お話を明らかに、何と言ひますか、御意見のようない点で非常に発展しておりますけれども、設置個所の具体的な個所については、これは県にお任せしておるよな実状であります。尙全体として、たゞ話のよう畜産が未発達の県にこういう施設を置いて、それを中心にして畜産の発達を図つて行く。じつは金体的な問題としてのそういう考え方方はこの施設を今後の運用において御意見の線に沿つて考えて行きたいと、かように考えております。

○説員（齋藤弘泰君） そういうことになります。これは重要な畜産地帯ということで、大体私共の方の数字で以てずっと出したのであります。が、頭数にいたしますといふと、大体一ヶ所当たりの頭数一万五千頭當らずつと揃えて行きますと、こういうことになります。それで、そろして生産頭数一千頭となるわけで、そろして生産頭数一千頭といふことになります。もう一つ郡の数から言いますと、六百十幾つの郡があるわけですが、そのうちでも大して畜産として重要でない郡がござります。そういうものを引きますと、やはり大体五百ヶ所くらいになるのであります。又地方事務所の数から申しますと、四百四十五ヶ所北海道のように一ヶ所になりますと非常に多いので、そういうものを考えますと、やはり五百五郡、或いは三郡というのが管轄区域にくるまでの単位になるわけであります。そういう意味で以て小さい郡の場合には、やはり一ヶ所で一郡、或いは二郡、或いは三郡というのが管轄区域になる場合はあると思います。又その家畜の密度が非常に低い場合……

聞内で設置希望を由出でますれば、無論その事業計画は私の方で拝見をいたしますけれども、規模、設備の規格等が合致しておれば、勿論私の方で承認を与えると、こうふうことに手続上はなるわけでござります。

○藤野繁雄君 今のはですね、最初は百ヶ所、それから八十ヶ所、今度八十ヶ所とこういうことになれば全県下に及ばないというようなことになりますから、最初の区域は或る程度広い地域にして、全部のものを網羅し、段数が多くなるのに従つて区域を狭めて行くといふようなことが適切じやないかと考えておりますから、最初がらの理想の区域である一郡一ヶ所と、いうふうなことでやられるかどうか、その点はどうですか。

○政府委員(山根東明君) その点は今のお話のように考えて差支ないと思ひます。やはり最初は数が少いのですから、或る程度管轄区域を広くして、貰つた翌年度の計画でそのうちの半分のところは新らしく設置して行くと、こういうことでやつて貰つて結構だと思います。

○藤野繁雄君 そうしますと、第一条例といふようなものは、政府の方で横範例といふようなものを示されるのでありますか。或いは各県で自由にやらせられるというお考えでありますか。この点お伺いしたいと思います。

○政府委員(山根東明君) まだ私の古で案は具体的にできておりませんけれども、私の方で横範的な計画条例と申しますが、条例のモデルを必要あれば考へたいと思つております。

○藤野繁雄君 今提案の理由をいろいろ

る伺つたのでありますか。これは事務と
言ふとちよつと余り範囲が狭過ぎると
いふような気がいたしますが、どう
も事務でやないような気がいたします
が……やつぱり事務でありますか。
○政府委員(山根東明君) 事務とおつ
しやるのはどういう……
○藤野繁雄君 第三条の「左に掲げる
事務を行ふ」とありますね。
○政府委員(山根東明君) 特に事務と
書いてありますて、事業なり、これに
対する言葉として事項という言葉があ
つたと思うのであります、事務と書
いて置けばですね、そうした事業を含
んで読めると、こういふことの法制局
の解釈だと思います。
○藤野繁雄君 今は法制局の解釈か
あなたの解釈か分りませんが、私など
の常識的の解釈からすれば、事務とい
うのはちよつとおかしいような気がす
るが……
○政府委員(山根東明君) これは私直
接聴かなかつたのでありますがね、法
制局では事業と書くよりは事務と書く
方が広くいいじゃないか、こうい
うむしる好意的な……初めの案は事業
とか何とかという案だつたそらですけ
れども、こつちの方が広いんだから
こうして置いた方がいいだらうとい
ような趣旨だつたそらでありますが
ね。
○藤野繁雄君 これは一つ御検討を要
します。事務というとどうしたつて私
などは、範囲が狭くて、余り保健所が事
務的に流れてしまつて、本当の保健所

の目的を達成する」とができないよう

なことに陥りはせないかという心配が

あります。

○政府委員(山根東明君)

これはもう

一度当時のあれを研究してみます。

○藤野繁雄君

それからこれを読んで

みますといふですね、獣医師に利用

料で利用させられるのであるか、或い

させられる……これは利用させるといふこと

は非常にいいことだらうと思います

が、獣医師に利用させられるのは、無

料で利用させられるのであるか、或い

させられる……これは利用させるといふこと

は非常にいいことだらうと思います

ように考えております。

○藤野繁雄君

それからこの法律を読

んでみますというと、常に報告を

取るというような規定はないのであり

ますが、私などはこの設備をどのくら

いの程度に利用しているのであるかと

いうようなことを調査せなくては、効

果が政府の方に分らない、又県の方で

も分らない、こういろいろ考えられ

るのであります、當時の報告を取る

といふようなことを書かずして、ただ

特別の場合において特別な事項に報告

を取る、こういうふうなことで、この

設備利用の結果を知らずして、更に仕

事を進めて行くことが適切である

かどうか、この点お伺いしたいと思

つております。

○政府委員(山根東明君)

法律の書き

方としましては、必要があると認める

ときは必要な報告を求める、こうい

うふうになつておりますが、私共の考

えは今のお話と同じ考え方であります

て、将来この保健所の運営の改善、或

いはそういうようなものの参考に資す

ために、定期的にお話をうながす

事項にはなつておりますが、私共の考

え方で、法律としてはそういうことに

たましても恐らく手数料を取ること

になると思ひます、最初申しました

ところだけ廉い手数料、更に極く簡

単な利用等につきましては、この

設備をそのために特に損耗するような

問題も余り起さないような、至極簡単

な利用については、例えば参考文献を

そこへ来て見て行くとか、こういうよ

うな事項の命令を出す、或いはどういう

事項の報告を求めるところいろいろな

ことについて只今研究をいたしており

まして、大体の考え方を申上げます

と、私が命令として考えております

ことは、職員の資格に関する事項、建

物及び試験検査に関する設備の基準で

ありますとか、こういうようなことを

いう形を取りませんことになるかと

思ふのであります、広い範囲でこう

めたいと考えております事項は、家畜

保育衛生所に関するどういう条例を作

つたか、或いは処理規定はどういうこ

とになつておるか、庶務細則はどうい

うことになつておるかと、こういうこ

とのこれらの諸規定類の制定改廃に關

する事項、それから事業計画及び事業

成績に關する事項、これは隨時取るの

でなしに、やはり毎年定期的に取つて

行きたい。かよなう考え方で研究を進

めております。法律はこういうことに

なつておりますけれども、私共の考

方は大体御趣旨通り、このように考

えております。

○藤野繁雄君

今お話を通りいたし

ましたならば、そういうふうなことは

命令を以てこれを定むとか、何とかい

うふうなことを書いてあるのが普通の

法決のように考えられますが、そういう

ふうな命令を以て定むといふような

ことを法律の中に規定せずして、そぞ

うふうな報告を求めるし命令が出さ

れないのでありますよろしか。

○政府委員(山根東明君)

命令が出されなかつたところの理由は

あります、禁止を犯したものに対する

処置を書かれなかつたところの理由は

ありますながら、禁止を犯したところの

ものに対する処置の規定がないのであ

りますが、禁止を犯したものに対する

法律と違つておる点は、禁止の規定

がつづりと責任を負担する、二分の一

の負担をする。以内とか補助金とか、以

ここで作つた法律は補助金とか、以

内とかいうことをむりまして、國が

政闘の法律を審議したのですが、あ

付する必要がありますが、機は地方行政

委員会に一年半程おりまして、地方行

政闘の法律を審議したのですが、あ

付する必要がありますが、機は地方行政

定がありますけれども、この法律にもこれを犯したものに対する罰則の規定がないわけです。これはど

うして罰則を設けないかといふことに

思ふのであります、広い範囲でこう

昭和二十五年一月二十六日印刷

昭和二十五年二月二十七日發行

參議院事務局

印刷者 印刷所